

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.

## Horticultura en Palma

Depósito calle de la Victoria, 14

Los aficionados encontrarán en este establecimiento á precios económicos, un bonito y completo surtido de plantas de todas clases para adornos de parques, jardines y habitaciones, tales como: camelia, magnolia, gardenia, araucaria, arabia, peonia, rododendron, calmia, gran variedad de coníferas, plantas enredaderas, trescientas variedades de rosales de luna, gran variedad de bulbos y tubérculos de flores, cebollas flor de Holanda y además toda clase de árboles frutales. 4-1

## Progresos

de las construcciones navales

En la *Revista General de Marina* encontramos el siguiente artículo que reproducimos por ser debido á un distinguido oficial de la Armada paisano nuestro:

El origen de las Marinas militares no puede ser otro que la necesidad de proteger la navegación mercante, cuyo desarrollo en la antigüedad fué simultáneo con el del robo y la piratería. De aquí la aparición en tiempo de los Tolomeos de aquellos buques llamados *naves longuæ*, armados con espolón de hierro en la proa y dotados con más de 50 bancos de remeros, que fueron substituidos por las grandes flotas armadas por Cartago, Roma y Grecia que todas aspiraban al dominio de los mares, y con él á la monopolización del comercio marítimo; así vemos amenazada á Atenas por más de 4.000 embarcaciones persas al mando de Jerjes, y entonces aquel pueblo siempre entregado al arte y al comercio, improvisa sus fortalezas flotantes, y al mando del gran Temístocles salen del Atica y del Peloponeso con sus 358 naves, á fin de decidir en Salamina, la primera cuestión que se ha ventilado sobre la superficie de los mares. A esta siguieron durante aquella edad la célebre batalla de Actium, la victoria de la flota romana sobre la cartaginesa en Myles, y cuatro años más tarde el brillante triunfo de Ecnome en que fueron derrotados los dos afamados capitanes Hannon y Amilcar.

A la edad antigua, siguió la edad media, dominada por el espíritu católico y civilizador que dió origen á las cruzadas, durante las cuales fué preciso utilizar la vía marítima para el transporte de aquellos grandes ejércitos que se lanzaban sobre la Palestina contra la raza musulmana. Inglaterra primero, Francia después, Génova y Pisa más tarde, todas cooperaron al desenvolvimiento naval formando sus escuadras, que en general se componían de tres elementos distintos:

- 1.º Los buques ó galeras del rey, equipados á su costa.
  - 2.º Los que armaban las ciudades ó villas del reino.
  - 3.º Los que facilitaban los particulares, especialmente con objeto de hacer el corso.
- Con tan heterogéneas escuadras vemos disputarse el dominio del Mediterráneo á Génova, Venecia, Pisa y Barcelona. Esta última unió al título de *Consulado del mar*, victorias en Mónaco, Menton y Saona, al mando de Guillermo de Cervellón (1331), y en 1351 victoriosa también en el combate más famoso y sangriento de aquel siglo, lloró la sensible pérdida de sus dos almirantes Santapau y Ripoll.

Siguieron á estas expediciones, otras no menos atrevidas, pero todas hechas en buques sin condiciones, impulsados por la fuerza animal y cuyos detalles de construcción no merecen importancia. Y así pasó un año y otro, hasta que aparecieron los barcos con verdaderas condiciones de habitabilidad, que hicieron menos aventurera la vida de mar, y la seguridad relativa en que se navegaba hizo pensar un poco en modificar las condiciones militares, ya que, á su parecer, las marinerías de sus embarcaciones habían llegado á su máximo. Entonces las construcciones navales permanecieron estacionarias más de 250 años, y prueba de ello son el *Victory* y el *Royal William*, el primero de los cuales tenía ya 40 años cuando combatió en Trafalgar, y todavía se conserva á flote en Portsmouth como recuerdo del marino más popular de la Gran Bretaña, del gran Nelson, que arboló antes del

combate la expresiva señal que aún hoy permanece grabada en la rueda del timón de dicho barco, y que la Inglaterra conserva como anticipado canto de triunfo: *England expects every man will do his duty* (Inglaterra espera que cada uno haga su deber). El segundo se construyó en 1.670 y permaneció á flote 143 años.

Debido á la terrible destrucción producida por las granadas en el material flotante, Francia pensó en revestir los costados de sus buques con un espesor de coraza que no pudiese ser perforada con los proyectiles de aquella época, y al efecto proyectó la *Gloire*, que como sus compañeras no fué más que simple transformación de los navios de madera y hélice. La aparición de la *Gloire*, dió lugar á que en Mayo de 1859 el Gobierno británico ordenara la construcción del primer buque acorazado de la escuadra inglesa, la *Warrior*, que resultó un proyecto completamente nuevo, de eslora y tamaño sin precedentes, con casco de hierro y nueva estructura en sus disposiciones y detalles.

Aquí empezó la lucha terrible entre el cañón y la coraza, en cuya primera etapa quedó vencedora la segunda, aunque la victoria fuese de corta duración. El blindaje de hierro forjado de 980 t. con espesor de 12 cm. y grueso almohadillado de madera en los costados de la *Warrior* no pudo ser perforado por los proyectiles de aquella época; pero el estudio de la artillería fué progresando, la fabricación de cañones desarrollándose rápidamente, sin haber todavía tocado á su fin tal desarrollo, se adoptaron clases de pólvoras mejoradas, merced á la dosificación acertada de sus elementos, y en idéntica proporción mejoraron los proyectiles en calidad y magnitud. Hasta tal punto mejoró lo relativo á la artillería, que los proyectiles pasaron de 68 libras á 1.800; los cañones, de 4 y media t. á 110; la carga de pólvora, de 16 libras á 900, y la energía, que mide el resumen total de los adelantos en ese ramo, desde 400 p-t. (medida la fuerza del choque en el impacto) á más de 50.000 p-t. á la distancia de 1.000 yardas. En resumen: el cañón de 68 no pudo atravesar el blindaje de 12 cm. que revestía los costados de la *Warrior*, y el de 110 t. atraviesa 93 cm. de hierro á la distancia de 1.000 yardas.

Realmente á esta lucha puede tildársela de teórica en tiempo de paz, porque en tales condiciones siempre saldrá favorecido el ataque, cuyos resultados ilusorios sobre la defensa pueden quedar en parte eclipsados en tiempo de guerra por las condiciones en que se verifique el ataque, las cuales serán siempre debidas á la casualidad y función de la pericia y fuerza moral de los combatientes; de todos modos es bien conocido que en la guerra efectiva el cañón no produjo resultados tan sorprendentes como en Shoeburyness, Gavres y Spezia; pero son tan grandes las ventajas que lleva en la lucha universal el cañón sobre la coraza, que no cabe dudar de la superioridad que existe en el ataque sobre la defensa.

No tardó en hacerse anticuado en sistema *Warrior* y *Minotaur*, que montaban sus cañones en baterías, y apareció en 1864 el sistema de faja y reducto tipos *Bellerophon* y *Hércules*, el primero de los cuales en 1886 recibió un artillado completamente nuevo de cañones de retrocarga, que dió lugar á un aumento de peso de 800 t. sobre su primer armamento en 1867. El *Devastation*, en 1869, marcó otro adelanto, que fué el monitor de reducto, en cuyo tipo se abandonó decididamente la arboladura, confiando la seguridad del buque en alta mar á las hélices gemelas movidas por máquinas completamente aisladas.

JOSÉ RIERA Y ALEMANY,  
alférez de navio.

(Continuará)

## Contra

el «modus vivendi» con Francia

No somos nosotros, son los mismos periódicos franceses, los que combaten de una manera enérgica el *modus vivendi* sobre los vinos que, al decir de los órganos oficiales del Gobierno de la República, estaba dispuesto á proponer al Parlamento para regular provisionalmente las relaciones comerciales con España.

He aquí lo que escribe *La Liberté*:  
«Para comprender bien—dice—el alcan-

ce de la iniciativa del Gobierno francés, es necesario tener en cuenta que reclamamos en nuestro provecho el mantenimiento del *statu quo*, y en perjuicio de los demás las innovaciones ruinosas. Basta el buen sentido para discernir el aspecto leonino de semejante proposición.

En efecto, esto equivaldría á decir á los españoles: «De aquí en adelante, vuestros vinos de 15º, que no pagan más que dos francos por hectolitro al entrar en Francia, pagarán, con arreglo á la tarifa mínima que tenemos la condescendencia de otorgaros, 13 francos y 30 céntimos, ó sea, por término medio, el 70 por 100 de su valor en el lugar donde se producen; pero, en cambio, continuaréis recibiendo nuestros vinos espumosos con el derecho de cinco francos por hectolitro, ó sea el 1 por 100 de su valor».

Claro está que, si los países con quienes tratamos fuesen bastante cándidos para aceptar tales condiciones, nosotros nada perderíamos, antes bien ganaríamos en ello.

Mas, para esto, sería necesario suponer que la diplomacia europea padeciera de ofuscamiento general, y que se hallaba dispuesta á hacer las cosas y á deshacerlas á nuestro antojo. En las negociaciones no se debe contar con la imbecilidad de aquel con quien se trata; al contrario, es menester vivir en guardia contra la posibilidad de ser víctima de su astucia».

*La Liberté* propone como única solución la prórroga de los tratados vigentes hasta 31 de Diciembre de 1892, en la confianza de que tal solución sería aceptada en el acto, no solamente por España, sino por los restantes países que se encuentran en nuestro caso.

Lo que hasta ahora se sabe es que Bélgica, Suiza, Holanda y Suecia no aceptan el *modus vivendi* que indica el Gobierno francés, y es indudable que tampoco es conveniente á nuestros intereses, según reconoce ya la misma prensa de París.

Hay, pues, en nuestro concepto, que buscar otra solución más conciliadora.

(La Epoca)

## El rescripto reciente

DE GUILLERMO II

La prensa francesa comenta con interés el rescripto Imperial contra los *souteneurs* que acaba de publicar la *Gaceta* del Imperio germánico. Y no es extraño que conceda atención á este asunto, porque París padece de la misma plaga que Berlín, y casi al mismo tiempo que Guillermo II, interviniera personalmente en el asunto, hacían notar importantes diarios franceses la conveniencia de dotar á la Prefectura de Policía de París de medios para poner á raya á los *Alphonses* parisienses.

Estos *souteneurs* son llamados en Berlín *Ludwige*, y, según el famoso pastor Stöcker, llegan en la capital de Alemania á 50.000, constituyendo un verdadero ejército de malhechores y perdidos.

Tanto en París como en Berlín, en las filas de los *souteneurs* se reclutan los ladrones y asesinos que despojan, y dan muerte á veces, á los incautos atraídos por las mujeres públicas. En los *boulevares* parisienses y en las calles de Berlín es frecuente el caso de que los *souteneurs* ataquen y desvalijen á los transeúntes, y la policía no consigue hacer desaparecer esta plaga de descendientes degenerados de los antiguos *bravos* y rufianes.

En España, afortunadamente, estamos libres de este mal, y lo que en el país vecino y en la capital de Alemania es cosa corriente, representa aquí una excepción rarísima.

Conocidos estos antecedentes, no cabe duda de que el rescripto imperial está justificado. Sin embargo, varios periódicos alemanes y franceses y el *Standard*, de Londres, critican la forma en que el Emperador ha intervenido en este asunto, por creerla atentatoria al régimen constitucional y á la independencia de la magistratura.

A nosotros nos parece que el sentimiento que ha impulsado al Emperador es laudable. Escandalizado por el espectáculo de la inmoralidad que un proceso reciente ha sacado á luz en Berlín, ha querido cortar el mal con enérgica mano. Podrá haberse equivocado en los medios, pero el fin es

excelente y no creemos que resulte infructuosa la intervención del Soberano.

El rescripto indica que el proceso Hemze ha dado á conocer que el desarrollo de la prostitución y de la industria de los *souteneurs*, en Berlín y en las grandes ciudades, constituye un peligro para la sociedad y para el Estado.

Para combatir este mal es preciso ver si las leyes existentes ofrecen los medios de represión necesarios. Importa también que los tribunales no se dejen guiar por un falso sentimiento de humanidad en sus fallos, sin perjuicio de examinar si el Código penal y la ley de procedimiento criminal deben ser modificados para que no escapen los *souteneurs* á la acción de la justicia.

## Las maniobras

Cuatro soldados heridos

Día negro fué el sábado para las fuerzas que maniobraron en Carabanchel.

Sería la una y media de la tarde cuando después de haber practicado todos los ejercicios correspondientes al primer supuesto táctico, y en uno de los últimos disparos que debía hacer la batería á caballo falló el tiro, y á causa sin duda de la humedad de la pólvora se fué quemando lentamente por espacio de unos diez minutos, y creyendo ya el oficial que el fuego se había apagado mandó abrir la cámara y al establecerse la corriente entre ésta y la boca del cañón se inflamó la carga, saliendo ésta por detrás y derribando á los tres artilleros que estaban más inmediatos.

Por fortuna los cascos del proyectil no llegaron á tocarlos, y á esto deben su vida.

Los heridos son: Joaquín Salvador, con extensas quemaduras en la cara y cuello; Romualdo Hernandez, quemaduras también extensas y algo más profundas en la cara y cuello y escoriaciones menos graves en las manos, y Manuel Díaz Marcón, quemaduras aún más graves, extensas y profundas que los anteriores, en la cara, cuello, brazo y manos y fractura del antebrazo derecho.

Las ropas, principalmente las del último, quedaron casi consumidas por el fuego, y se hubieran quemado aún más si no se las hubiesen apagado en los primeros momentos.

Después de curados con el botiquín de campaña fueron conducidos al hospital del Campamento en uno de los coches de la ambulancia de Sanidad.

Cuando los artilleros estaban subiendo al coche llegó otro soldado de caballería de Montesa, llamado Gabriel Valdivia, con una grave contusión en la pierna derecha producida por un par de coces que le dió un caballo.

En el mismo coche fué también conducido al hospital, en donde se le practicó la cura.

## El calórico terrestre

Mr. Becquerel, el ilustre químico francés, ha hecho curiosos estudios sobre las diversas temperaturas observadas en el suelo, durante el invierno de 1890-91.

La persistencia de las condiciones climatológicas, idénticas durante algunos meses, ha sido muy favorable para el estudio de la conductibilidad calorífica del suelo. Los resultados que refiere Mr. Becquerel corresponden á la capa superficial desde una profundidad que varía entre los 5 y los 73 centímetros, en terrenos cubiertos de grava y de césped.

Según esas observaciones, el suelo permaneció helado en el terreno cubierto de grava, más allá de los 73 centímetros, y en el de césped, hasta los 20 centímetros. En el mes de Febrero, toda la capa estudiada estuvo casi siempre á 0º, dándose el caso de que el calor se manifestó generalmente por la parte inferior, lo que demuestra la propagación del calor central hácia las capas exteriores.

Durante los demás meses el termómetro señaló oscilaciones en la dilatación del calor, registrándose períodos diversos. Estas variaciones se observaron á diferentes profundidades, pero con retardos progresivos y con dilataciones que decrecían rápidamente. La teoría de la propagación del calor, dada por Fourier, asigna á estos fe-

nómenos una ley que la experiencia comprueba de la manera mas completa.

La velocidad de la propagación bajo el suelo de una perturbación térmica, hallase en razón inversa de la raíz cuadrada de la duración de esa misma perturbación, y el descenso de la dilatación con la profundidad es, por el contrario, tanto más pequeño cuanto más largo es el período. Así, pues, no hay que buscar una velocidad única de propagación del frío bajo un suelo determinado, porque esa velocidad varía con la duración de aquel.

Un espesor conveniente de tierra protege las raíces de las plantas contra una brusca frialdad; pero no puede ser eficaz contra los efectos de un frío prolongado, aunque poco intenso, pues entonces el descenso de temperatura se propaga paulatinamente y se hace sentir en las capas más profundas de la tierra.

Mr. Becquerel ha deducido de sus observaciones el coeficiente de conductibilidad calorífica, relativo al suelo donde las ha hecho y a las condiciones particulares de humedad en que ha verificado los experimentos, obteniendo la cifra 0'0040 correspondiente al centímetro como unidad de extensión, y al segundo como unidad de tiempo.

## Paseos por el Mapa

Los periódicos alemanes cuentan que un joven, sacerdote, el reverendo Gochre, tuvo la idea original de abandonar por algún tiempo su ministerio y contratarse como obrero en una fábrica de Chemnitz, en Sajonia, para estudiar de cerca las costumbres, tendencias y necesidades de la clase obrera.

El reverendo Gochre ha publicado sus impresiones en un folleto titulado *Un obrero durante tres meses*, que ha llamado poderosamente la atención en toda Alemania.

Sabido es que Sajonia es el foco del socialismo. En Chemnitz, por ejemplo, los votos obtenidos por el candidato socialista, que en 1881 fueron 10.000, llegaron en 1890 a 24.002. El reverendo Gochre se encontró, pues, en las mejores circunstancias para estudiar la organización obrera.

Afirmase en el folleto de que hacemos mención que el 4 por 100, todo lo mas, de los obreros tenían un claro concepto de las doctrinas que profesan los agitadores, y que solamente ideas vagas y confusas sobre estos asuntos poseían el resto de los obreros, que se dedicaban asiduamente a sus trabajos sin preocuparse de lo que los iniciados discutían, aunque la mayor parte los seguía en sus determinaciones.

El *Hamburger Nacherichter* refiere el origen del apellido Bismarck, según datos comunicados por su hijo el conde Heriberto.

Uno de los pequeños afluentes del Elba es el riachuelo ó torrente *Biese*, creyéndose que en el siglo XVIII existía allí un *Marck*, especie de fortín ó puesto vigilante de frontera, cuyo jefe llamabase, según uso de aquellos tiempos, *Herr von Biese-Marck*, ó sea «Señor de la frontera de Biese.»

Con el tiempo han ido cambiándose poco

Folleto de LA ALMUDAINA 95

E. GABORIAU

## EL CRIMEN DE ORCIVAL

Novela traducida por Doña Juana Balmaseda y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajos, Madrid.—2 tomos, 5 pesetas.

cinco del pueblo.

El padre Plantat disimulaba mal su contrariedad.

—¡Solo papeles!—dijo al oído de Mr. Lecoq.—¿comprendeis esto?

—Sí; tal era un mozo muy astuto el tal Robelot, y no encontrareis más que aquellos valores que él creta poder conservar sin peligro, pero escondidos tendrá más. ¿A cuánto asciende lo encontrado?

El padre Plantat hizo una suma mental y rápida y murmuró:

—¡A unos catorce mil francos!

—Mad. de Sauvresy le ha dado mucho más,—dijo sin vacilar el agente de policía.—Si no hubiese tenido más que los 14.000, no hubiera sido tan necio que los hubiera empleado todos en tierras. Os digo que tiene su pacotilla escondida en otra parte.

—Soy de la misma opinión, ¿pero dónde?

—No sé; buscaremos.

Buscaba, en efecto, aunque no lo parecía, pero al pasear por el cuarto inspeccio-

á poco estos vocablos, hasta venir á parar al Bismarck de nuestros tiempos.

Se han descubierto dos nuevos planetas secundarios que toman los números 219 y 220 entre los que constituyen la extensa faja que llena de fragmentos planetarios la zona comprendida entre Marte y Júpiter.

Uno de ellos ha sido observado el 8 de Octubre último en Niza y el segundo en Viena el día 12.

Ha sido descubierta en Belfort una agencia de reclutamiento de alsacianos, suizos y alemanes que el gobierno de Holanda tenía allí establecida para nutrir sus tropas coloniales.

Los progresos de la química que sirven para aduñarlo todo, van á rehabilitarse oficialmente procurando descubrir las mistificaciones.

En Viena se ha reunido en estos días un Congreso para el estudio químico y microscópico de las sustancias alimenticias, tendiendo á organizar en todos los países de Europa una eficaz vigilancia contra la falsificación de aquellas.

Ya hace falta, por lo que dijo Espronceda:

Quando carne comer crees,  
estás comiendo besugo.

El príncipe Carlos Teodoro, duque de Baviera, es como todos saben, un oculista distinguido que practica con verdadero éxito su delicada profesión.

Ultimamente ha practicado una operación importante á un maquinista de Kaiserlanden, que en vano acudió á varios médicos de Heidelberg, para que le extranjeran de un ojo una viruta de hierro que tenía clavada.

El príncipe Carlos llamó al obrero, lo alojó en un palacio y practicó en él la delicada operación con un éxito feliz.

La emperatriz de Austria ha hecho construir en su castillo de Corfú una estatua monumental al célebre poeta Arrigo Heine.

La estatua será colocada sobre un escollo á 800 metros sobre el nivel del mar, y estará rodeada por cincuenta mil rosales.

Con el título de *Globus Revue* va á publicarse por el editor Balmert una revista poliglota que estará escrita en nueve idiomas, francés, ruso, inglés, alemán, español, italiano, portugués, holandés, y suizo.

Será redactor político de esta revista el ex-ministro de Negocios Extranjeros Monsieur Flourens.

## NOTICIAS

### Del Extranjero

El Gobierno de China ha dispuesto admitir á libre plática los buques europeos y ha anunciado que saludará la bandera enarbolada en los buques españoles y que devolverá la visita.

naba todos sus rincones y golpeaba el piso con los tacones de las botas.

Por fin volvió delante de la chimenea donde se había detenido varias veces.

—Estamos en Julio,—dijo,—y sin embargo esta chimenea tiene mucha cenisa.

—No todo el mundo la quita al finalizar el invierno,—observó el juez.

—Cierto, pero ésta está limpia, blanca, no veo sobre ella esa capa de polvo que debía cubrirla, si estuviera aquí desde hace mucho tiempo sin haberse removido.

Volvióse hacia la segunda pieza á donde había hecho retirar á los portadores del tonelero, una vez terminada su misión, y les dijo:

—A ver si me encontrais por ahí una palanqueta.

Todos corrieron á buscarla entre las herramientas del tonelero, y entretanto Lecoq se reunió al juez de paz.

—No hay duda,—decía como para sí mismo,—esas cenizas han sido removidas hace poco tiempo...

En tanto se había inclinado, y separando las cenizas dejaba desnudo el suelo del hogar y tomando un hierrecillo que había en un rincón le introdujo por entre las juntas de las baldosas.

—Ved, señor juez,—exclamó,—las baldosas están removidas; lo que buscamos está aquí.

Trajéronle entonces una palanqueta y no hizo más que apoyarla; saltaron las baldosas dejando una cavidad profunda al descubierto.

—Pocos días hace ha muerto de tífus fulminante el magnífico caballo árabe *Damascus*, propiedad del rey Humberto; *Damascus* era un famoso semental regalado al rey de Italia por un riquísimo americano, y que representaba un valor fabuloso.

Su alzada no era grande, pero estaba admirablemente conformado.

En San Rossore eran sumamente apreciados sus productos que superaban en alzada á *Damascus*, y por los cuales se ofrecían grandes cantidades por los aficionados al *sport*.

—El Ministro de Comercio de Hungría, señor Baross, ha presentado proyectos de ley, pidiendo autorización para celebrar tratados de comercio con España y Portugal.

—Un periódico ruso el *Grangdanine* anuncia que el ministro de Obras Públicas de aquel imperio á asegurado á todos los directores de empresas ferroviarias del mundo que el emperador Alejandro ha dado su sanción al proyecto de celebrar en San Petersburgo, en el año próximo, el quinto Congreso internacional ferroviario.

—Es ya un hecho que en el año próximo se verificará en Viena una Exposición de música y teatros, bajo la protección de S. A. I. el archiduque Carlos Luis.

Además de Italia, se han adherido á la Exposición Francia, Inglaterra, Alemania y Bélgica.

La Exposición se verificará en la Ronda del Prater y en el Parque anexo, durante desde el mes de Mayo al 9 de Octubre.

El certámen se subdividirá en una Exposición retrospectiva y técnica, donde figurarán el teatro y la música en su desarrollo artístico y técnico y otra exhibición titulada *Industrial*, abarcando todos los productos industriales que se relacionen con las dos artes, destinada á reavivar el espíritu de empresa y á crear más horizontes á las industrias afines.

El comité directivo se propone organizar durante la Exposición conferencias musicales y teatrales, así como representaciones interesantes, bajo el punto de vista histórico, nacional y etnográfico.

—El príncipe Carlos Teodoro, duque de Baviera, es un oculista que puede haberse las con el más afamado de la clase.

Hace poco que un mecánico de de Kaiserslautern tuvo la desgracia de que se le alojara en el ojo un fragmento de acero. El pobre hombre se puso en manos de un oculista de Heidelberg, pero la operación no fué nada fructuosa, y el paciente se dirigió á Tegernsee, en donde quiso su buena estrella, que el príncipe antes citado lo encontrara un día en la calle y le llevase á su palacio, operándole tan magistralmente, que, á los pocos días, quedó completamente curado.

—El gobierno alemán parece resuelto á hacer el ensayo del servicio de dos años.

En adelante serán organizados en Metz, Spandar y en Baviera batallones especiales instruidos con arreglo á este nuevo plan.

Se cree que si el ensayo da resultado favorable, el decreto instituyendo el servicio bienal será publicado en el mes de Marzo próximo.

—Se asegura con visos de fundamento, en Berlín, que el difunto mariscal Moltke

—¡Ah!—exclamó con aire de triunfo,—bien la sabía yo!

Aquella cavidad estaba llena de paquetitos de monedas de 20 francos; contáronse y resultaron 19.500.

La fisonomía del juez de paz denotó en aquel momento dolor profundo.

—¡Ah,—murmuró,—hé ahí el precio de la vida del pobre Sauvresy!

Al mismo tiempo que el oro, el agente de policía había encontrado un papellito cubierto de números, que era como si dijéramos el libro de caja del tonelero; á un lado había una partida de 40.000 francos; al otro, á la derecha, diferentes partidas que entre todas se elevaban á 21.500.

Estas diferentes sumas se refirían á las compras hechas, y ya no había duda posible; Mad. de Sauvresy había dado 40.000 francos á Robelot por su famoso frasquito de cristal azulado.

El padre Plantat y el agente de policía no tenían ya nada que hacer en casa del tonelero; encerraron todo el oro recogido en un cajón y sellaron la puerta de aquella plaza dejando la casa al cuidado de dos hombres de confianza.

Sin embargo, Mr. Lecoq no estaba del todo satisfecho. ¿De quién era aquel manuscrito leído por el anciano juez de paz?

Por un instante pensó que era simplemente una copia de la denuncia que le había entregado Sauvresy; pero Sauvresy no podía haber trazado aquella escena terrible de su agonía.

Este único punto que aún quedaba oscu-

ocupaba sus ocios rindiendo culto á la literatura y al arte.

Entre sus papeles se han encontrado multitud de versos y algunas acuarelas.

El emperador ha dado orden que por la imprenta nacional se haga una esmeradísima tirada de solo 500 ejemplares de estos pasatiempos artísticos del vencedor de Francia, que serán regalados á los soberanos de Europa y á los generales alemanes.

## De Madrid

—El gobierno desmiente en absoluto la noticia de que Maceo haya levantado una partida en la isla de Cuba. La noticia ha nacido de un rumor ya antiguo esparcido en los Estados-Unidos y que no se confirmó.

La junta directiva de las Cámaras de Comercio ha visitado al señor Villaverde y éste aseguró que, aun cuando cambiara el Ministerio, una de las primeras leyes que se aprobarían era de las queibras, por la cual se interesaba dicha junta.

—El señor Silvela aseguró, que el Gobierno aprobó efectivamente la conducta del gobernador civil de Barcelona en el asunto de San Andrés de Palomar y que éste carecía de importancia.

—*El Clamor*, contestando á un artículo de «Incógnito» que publicó el *Día* dice que censurará al Sr. Silvela cuando lo crea necesario, no cuando les plazca á sus comuneros adversarios.

Declara que en lo sucesivo escribirá bajo la firma de Becker para evitar á los silvelistas que desahoguen sus odios contra el lealísimo y honrado político señor Romero Robledo.

—Está próximo á terminar en el Consejo Superior de la Marina el arreglo de las escalas activa y de reserva de los cuerpos de la armada, así como la formación de una ley constitutiva.

En cuanto se abran las Cortes presentará el ministro de Marina el proyecto de ley correspondiente.

Se cree que la escala de la reserva de la marina se abrirá en la forma siguiente:

Los que hayan ingresado de alférez y teniente de navío podrán ascender hasta capitán de navío, y los que ingresen de jefe ascenderán hasta el empleo de brigadier, que se denominará sub-almirante.

También se crearán comandancias generales mandadas por subalmirantes en provincias del litoral, correspondiendo con las capitanías generales del ejército.

—El domingo último se recibió en el Ministerio de la Gobernación el siguiente telegrama del gobernador interino de Cáceres:

«Cáceres 1.º (8,50 noche).—Según me participa el jefe de la estación del ferrocarril de Arroyo de Malpartida, el tren descendente núm. 22 ha descarrilado por completo en el kilómetro núm. 5.

Salió un tren de trasbordo á las seis y treinta de la tarde. Por esa causa el tren número 4 está detenido en dicha estación, apuandando los viajeros del tren descarrilado.»

Según noticias posteriores, en este accidente no ocurrieron desgracias personales, y los viajeros han continuado su viaje.

—En nombre de S. M. la Reina y en el de sus augustos hijos fueron depositadas cuatro preciosas coronas de flores natura-

ro para él, mortificaba la curiosidad del agente y envenenaba su alegría de haber conducido á tan buen término tan oscuro negocio.

Intentó todavía arrancar la verdad al padre Plantat, y cogiéndole sin ceremonia por el cuello de su redingot y arrastrándole hacia el hueco de la ventana, le dijo con el aire más inocente del mundo:

—Decid, ¿no pensais que volvamos á vuestra casa?

—¿Para qué—repuso el juez de paz:—el doctor Gendrou ha quedado en reunirseos aquí.

—Es que yo creo que tendremos necesidad de ese cuaderno que nos habeis leído esta noche.

El agente de policía esperaba que el juez se extremeciera al escuchar tal proposición, pero esta vez su previsión se engañó.

El padre Plantat sonrió tristemente, y mirándole con fijeza repuso:

—Sois muy sagaz, Mr. Lecoq; pero yo lo soy también, lo bastante para guardar solo para mí la última palabra, esa última parte que vos habeis presumido adivinar.

Mr. Lecoq se sonrojó y dijo:

—Creed, caballero...

—Creo,—le interrumpió el juez,—que tendreis un placer en adivinar el origen de mis informes. Teneis demasiada memoria para no recordar que anoche al empezarla os dije que esta relación os la hacía á vos solo, y que al comunicárosla no tenía otro objeto que facilitar vuestras pesquisas, ¿Qué quereis que haga el juez de una rela-

les, en la tumba donde yacen los restos mortales de S. M. el Rey D. Alfonso XII, en el Monasterio de San Lorenzo de El Escorial.

—Muy en breve comenzarán los trabajos de instalación de las líneas telefónicas en la zona comprendida entre Madrid, Barcelona y Bilbao, única para la cual se presentaron proposiciones.

Como la instalación no requiere mucho trabajo, creese que para primeros de año se hallará establecido el servicio telefónico entre dicha zona y Madrid.

También se trata de hacer por cuenta de la Administración la instalación de las mismas líneas en la zona comprendida entre Madrid, Sevilla y Valencia, para, si diese buen resultado, hacerla después en las otras zonas de la Península.

—Ha llegado á Madrid con objeto de conferenciar con el señor presidente del Consejo y ministros de la Gobernación, Guerra, Fomento y Gracia y Justicia, una Comisión de Segovia, compuesta del gobernador de aquella provincia, Sr. Guillén, el diputado á Cortes señor Lecea; el vicepresidente de la Comisión provincial, señor Orduña; el alcalde, señor Lloret, y varios diputados provinciales.

Su viaje tiene por objeto interesar al Gobierno para que se prosigan las obras de restauración del Alcázar, las de la nueva Cárcel celular, y algunas carreteras, con objeto de dar trabajo á la clase obrera de aquella provincia.

—Varios periódicos dicen que una respetable casa inglesa ha hecho proposiciones á otra española para que la venda sus bodegas con objeto de explotar el negocio de vinos con la Gran Bretaña si Francia mantiene sus tarifas prohibitivas.

La noticia es verosímil, y la idea de buscar nuevos mercados para nuestros vinos plausible y realizable en más ó menos tiempo.

Por ese camino, y por el de perfeccionar la elaboración de nuestros caldos, debe buscarse el modo de asegurar su venta y defender la agricultura de la crisis que le amenaza.

—Se ha comentado con extrañeza que la Sociedad Geográfica de Madrid rehace la idea del arbitraje para la cuestión del Muni. Cuando dos naciones no se entienden sobre sus derechos territoriales, no hay más soluciones que el arbitraje ó la guerra.

Y, hasta ahora—como dice muy bien un periódico,—todos los tratadistas, todos los Congresos, toda la ciencia moderna defienden el arbitraje.

—Las experiencias verificadas por la Escuela central de tiro, con la pila eléctrica inventada por el teniente coronel de artillería D. Isidoro Cabanyes, destinada á la iluminación del campo de una plaza fuerte con el proyector Mangin, han dado los más excelentes resultados.

Con tal motivo, se montará una pila de dicho sistema en uno de los fuertes destacados de un campo atrincherado para que, después de dilatados ensayos prácticos que acrediten la bondad del proyecto, se declare su empleo reglamentario por el ramo de guerra.

—El número total de mayordomos de las sagramentales de San Isidro San Justo, San Lorenzo y Santa María, es 114.800, según las listas presentadas.

Como cada individuo se calcula que da derecho á enterramiento á tres, ó cuatro y hasta cinco ó más de su familia, el número de los que resultan con este derecho es mucho mayor que el de la población de Madrid, pues el censo formado últimamente arroja 462.055 habitantes.

### De la Capital

El temporal iniciado hoy hace quince días y que con ligeras variantes ha venido sin interrupción turbando aquellos serenos y templados días de otoño que disfrutábamos, seguía ayer cerrado y sin indicios de cesar, por más que la columna barométrica señalase una ligera subida.

A los vientos impetuosos y huracanados de los primeros días, que tantos desastres y daños causaron, por haber levantado la mar, han sucedido pertinaces lluvias que llevan convertidos nuestros campos en verdaderos lagos y nuestras calles en torrentes.

Verdad es que lo pausado de los aguaceros y la suavidad del viento no han producido en nuestras islas, á todas las cuales han alcanzado abundantemente, ningún daño, antes por el contrario, el agua caída ha sido de un beneficio extraordinario para árboles, para sementeras, viñas etc. y también para aprovisionar de agua en las comarcas que no la tienen más que de lluvia, las sisternas, aljibes, depósitos y en general todos los recipientes de tan indispensable líquido.

Los torrentes de toda la isla, abundantemente alimentados, han experimentado grandes avenidas, aunque sin rebasar sus

cauces naturales, dejando de producir inundaciones y de arramblar los terrenos, de modo que tales han sido las condiciones de la lluvia y tan aprovechada ésta, que los colonos y agricultores opinan unánimemente que el año agrícola entra con buen pie y á poco que en lo sucesivo favorezca puede esperarse un feliz término.

Mañana tendrá efecto en el Teatro Circo una función á beneficio de la triple característica Sra. Aparicio, en la cual tomarán parte los señores Martínez, Araixa y Fernández.

Según anuncio del gobierno militar que publicamos en el lugar correspondiente, pasado mañana empezarán en el baluarte del Príncipe los ejercicios prácticos de artillería, empleándose las piezas de 9 y 15 centímetros, todas de retrocarga.

Para conveniencia del público léase lo expresado en el anuncio que se menciona.

Nunca han podido apreciarse tan evidentemente como ayer y anteayer los buenos servicios que prestan á esta población los ches del Tranvía y los Ripert. Persona hubo que transcurrió, en medio de la copiosa lluvia que caía, casi toda la ciudad y sus afueras, sin á penas mojarse ni experimentar la más ligera molestia.

Cuando otro beneficio no produjesen, más que éste, ya debería ser estimado en mucho su planteamiento.

A pesar del tiempo que hizo ayer, muy impropio para salir á la mar y ocuparse en la pesca, no dejó de llevarse á la plaza gran cantidad de pescado, que se vendió á muy buen precio, por cuanto ha andado escaso estos días pasados.

Ayer á las ocho de la mañana se celebró un matrimonio en la iglesia de San Magín, que reunió una singularidad que lo ha hecho notable.

A la hora señalada para efectuarse la ceremonia estaba lloviendo en abundancia; la iglesia lejos, los convidados muchos, la novia ataviada, el delegado del Juez esperando, todo se conjuraba contra la demora que se hacía indispensable, en términos de ocurrírsele al novio, que acaso era el que llevaba más prisa, después de la novia, de salir de aquel duro trance, el contratar un coche Ripert.

Hízose así; se apresta el coche, suben á él desposados, deudos, amigos, convidados, músicos y danzantes, vamos al decir; se efectúa la ceremonia y de regreso el propio vehículo, conduce á la morada nupcial á toda la comitiva que acababa de contener en su seno, como si hubiese sido una casa ambulante, y he aquí como la providencia se manifestó en forma de coche de invierno del sistema Ripert?

Si la idea prospera y se traduce en costumbre, las acciones de la Empresa Mallorquina de Omnibus á la vuelta de pocas semanas se cotizarán con prima.

El día señalado por la ley, celebró la Diputación la sesión inaugural de este segundo período, en la que se tomaron los siguientes acuerdos:

Se aprobó la inversión de 44.260 pesetas 77 céntimos importe de los gastos que ocasionó el establecimiento del cordón sanitario del año último.

Se acordó reclamar certificados de la Secretaría del Ayuntamiento de Selva en que consten los datos necesarios para resolver definitivamente sobre el dictamen emitido por la Comisión de Gobernación respecto á una instancia de varios vecinos de Biniamar solicitando la segregación de dicho caserío del municipio de Selva y su agregación al de Lloseta.

Se concedió una remuneración de treinta pesetas mensuales á D. Juan Barthou, horticultor, obligado á proveer la cocina del Hospital Provincial de toda clase de verduras que se cultiven en el huerto de dicho establecimiento.

Se convino además, satisfacer el importe de las estancias devengadas por un demente recluido en el Instituto Frenopático de las Cortes de Sarriá.

Y finalmente, se acordó dar cuenta al Sr. Presidente de la Junta provincial de Sanidad, de los trabajos preliminares para la instalación de un nuevo Lazareto.

Con respecto al número de sesiones que debía celebrar la Diputación, se acordó fueran cuatro durante este período semestral.

El conductor del carro que promovió el tumulto de que dimos cuenta ayer, al querer pasar á todo trance por la plazoleta de la Consigna, ha sido multado con 10 pesetas por el señor Gobernador civil interino.

También ha sido multado con 25 pesetas, por la misma autoridad, un sugeto forastero que se dedicaba á vender estampas y libros obscenos ó inmorales.

Anoche á eso de las nueve y media en la legendaria calle del Arco de la Merced, vinieron á las manos dos mozas de las que suelen tener en ella su vivienda, saliendo una herida en la cara.

Fueron detenidas las contendientes por el cuerpo de vigilancia.

Ayer tarde, en una tienda de la calle de Tamorer, que se dedica á la venta de carne de cerdo y confección de embutidos, hubo un pequeño amago de incendio que pudo ser sofocado casi enseguida.

Mañana por la mañana se bendecirá una capilla destinada al culto del Corazón de Jesús, en la iglesia que los padres de la Congregación de San Felipe Neri están construyendo en el pueblo de Porreras y por la tarde se verificará la bendición de una campana que estará al servicio de dicha capilla.

Dicen algunos periódicos que la escuadra inglesa del Mediterráneo compuesta de cinco acorazados, dos cruceros y un avisatorpedero visitará nuestra bahía después de recorrido el itinerario que la lleva ahora á visitar los puertos del norte de Africa.

Parece que el temporal es más duro en la Península y en la mar que no en estas islas, á juzgar por los efectos que conocemos; pues el vapor *Nuevo Mahónés*, que debía llegar el jueves á Alcudia procedente de Barcelona, no lo efectuó en dicho día ni en el de ayer, y la línea telegráfica no funcionaba ó lo hacía con mucha irregularidad en el día de ayer.

Los estudiantes libres á quienes se ha concedido convocatoria extraordinaria de exámen para Enero próximo, deberán solicitar las matriculas, presentar los documentos necesarios y hacer la identificación personal, precisamente dentro de los diez primeros días del citado mes.

Según noticias que tenemos por fidedignas, la viuda del criado que falleció á consecuencia de la caída sufrida en casa del Sr. Valenti, de la calle de S. Bartolomé, de que dimos en su día cuenta á nuestros lectores, se propone tomar parte en la causa que por tal desgraciado accidente se instruye y pedir la indemnización, correspondiente, fundándose para ello en que la lumbera donde ocurrió el percance no reúne las condiciones de solidez y demás requisitos que la ley exige.

### En el Ayuntamiento

A la sesión de ayer asistieron los señores Pizá, Palou, Rullán, Aleñar, Sampol, Guasp, Fuster, Martínez, García, Garau, Terrasa, Ferrer, Gomila, Suau, Cuschieri, Cortés, Aguiló y Riera (D. Antonio y D. Miguel).

Presidió el primer teniente de Alcalde D. Miguel Santandreu.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se reprodujo la votación respecto á si debía quedar por ocho días sobre la mesa la proposición relativa á la distribución de fondos que quedó empatada en la sesión anterior.

Por unanimidad se acordó que no debía quedar sobre la mesa.

En vista del anterior acuerdo se pasó á discusión la proposición de referencia, reproduciéndose por el Sr. Pizá en pro de dicha proposición las razones manifestadas en la sesión anterior y combatiéndola el Sr. García.

Pasada á votación fué aprobada por 16 votos contra 4, que fueron de los señores García, Garau, Cuschieri y Riera (D. Miguel).

Se reprodujo el dictamen de la Comisión sobre el plano reformado del ensanche del Cementerio, siendo aprobado.

Se aprobaron distintos dictámenes de la Comisión de Obras, relativos á no haber lugar al derribo de una finca que se había denunciado como ruinoso en el Mercadal, concediendo distintos permisos y aprobando otros justiprecios de parcelas expropiadas.

Se acordó el pago de 5000 pesetas remanente del precio de la finca comprada en la calle de Cererols al Sr. Valenti con destino á la vía pública el día en que quede inscrita á favor del Ayuntamiento en el registro de la propiedad.

Se dió cuenta al Ayuntamiento de un oficio del concesionario de la Red telefónica haciendo presente que las instalaciones municipales establecidas en los suburbios y caseríos se emplean con frecuencia para asuntos de interés particularísimo en per-

juicio de los intereses de la empresa y sin ventaja para el municipio; y que, suplicaba se diesen las órdenes conducentes á aminorar este abuso.

Con este motivo se empeñó una recia discusión, terminándose por acordar que el Alcalde, previos los informes que pongan en claro el asunto, de las órdenes prudentes á fin de atender la reclamación del concesionario.

Se acordó una baja en el padrón de vecinos de esta ciudad.

Se dió cuenta de la cantidad percibida por el Ayuntamiento por concepto de consumos durante el pasado mes de Octubre, que asciende á 38.366 pesetas 44 céntimos.

Se acordó que en vista de lo avanzado de la estación y siguiendo la costumbre de años anteriores, las sesiones ordinarias del Ayuntamiento se celebren en lo sucesivo á las seis de la tarde.

Y no habiendo otros asuntos, se dió por terminada la de ayer.

### Telegramas

A la hora de cerrar la presente edición continuaba interceptada la comunicación telegráfica con la Península.

Hoy día trigésimo del fallecimiento del Excmo. Sr. D. Francisco Frontera de Valldemosa, en la Real Capilla de Palacio á las nueve á la intención del Rector, su director espiritual, se rezará misa, rosario, salve á la Virgen de los Dolores y responso por el eterno descanso del finado.

### Cultos para mañana

#### Jubileo de cuarenta horas

Continúan en Santa Teresa: exposición á las seis, y á las diez misa mayor con música y sermón por D. Juan Barceló, Vicario de Santa Cruz; por la tarde á las cinco y media, después de rezado el rosario, habrá meditación, la coronilla de las doce estrellas con música y luego la reserva.

#### Otras funciones

En Santa Eulalia, fiesta dedicada á la Virgen de la Piedad; á las siete y media comunión general para las Hijas de María, y á las diez se cantará la misa mayor solemne con sermón por D. José Pastor, Vicario de Sóller; al anoecer el ejercicio de la Purísima.

En San Francisco, fiesta dedicada al Patrocinio de María Santísima; á las seis de la mañana exposición de S. D. M., y á las nueve y media tercia y la misa mayor solemne con sermón por el P. Pedro Bautista Nadal, franciscano; después del oficio se hará el ejercicio del día 8 durante una misa; por la tarde á las cuatro se cantará la Corona de la Virgen, y después el ejercicio del Corazón de María, la estación al Santísimo y la reserva.

El ejercicio del día 8 dedicado á la Inmaculada Concepción, se verificará en San Nicolás á las seis y media, en las Capuchinas á las siete y media, en San Miguel á las once, en Santa Magdalena al anoecer.

En la Concepción, á las siete y media, comunión general para las hijas de María, y al anoecer el ejercicio de la Purísima.

En Montesión, á las siete y media, comunión general para los Congregantes de la Buena Muerte, y por la tarde el ejercicio de costumbre.

En San Juan, á las diez, durante una misa, el ejercicio del Corazón de Jesús.

En el Socorro, por la tarde, el ejercicio del Corazón de María.

En la Merced, por la tarde, el ejercicio de la Buena Muerte.

En San Felipe Neri, al anoecer, el ejercicio á la Madre del Divino Amor.

En el Cementerio rural de esta ciudad, habrá fiesta en sufragio de las almas del Purgatorio; á las ocho misa de comunión general y por la tarde á las tres y media, rosario, sermón por D. Damián Vidal y después las adoraciones de las cinco Llagas.

#### Visita á la corte de María

A la Virgen de la Concepción, en la Catedral.

#### Oficinas públicas

El Comandante Militar de Marina de esta Provincia y Capitán del puerto de Palma etc. etc.

HACE SABER: Con el objeto de conocer prácticamente si será suficiente un abra de 60 metros en la boca de la dársena del puerto de Valencia y oír acerca del particular la opinión de los Capitanes de los buques que lo frecuentan, tanto de vapor como de vela, se colocarán el día 10 del actual dos boyas ó balizas una en cada uno de los trasversales que forman la boca y á distancia de 60 metros entre las boyas, en las cuales se colocará de noche un farol rojo á 180 metros sobre el nivel del mar. Los buques que entren ó salgan de la dársena deberán pasar por

entre dichas boyas y no entre la boya y el trasversal inmediato, y sus capitanes deberán exponer en aquella Capitanía de puerto antes del último día de Diciembre del corriente año las observaciones que estimen convenientes, á fin de resolver con el mayor acierto si es suficiente dicha abra de 60 metros ó habrá que ampliarla algo más.

Gobierno Militar de la isla de Mallorca

La fuerza de Artillería destacada en esta Plaza, tendrá ejercicios de tiro al blanco con piezas, en el Baluarte del Principe, dirigiendo los fuegos á la bahía, desde el 9 del actual á las 10 de la mañana, continuando miércoles y viernes de la misma semana y siguientes hasta terminar los disparos; los días que haya instrucción se marcarán con estar izada la bandera nacional en el referido Baluarte desde las ocho de la mañana hasta el último disparo en que se arriará, lo cual servirá de aviso para que las embarcaciones que intenten pasar la línea de fuego lo sepan y evitar el peligro.

Lo que se hace público para general conocimiento Palma 6 Noviembre de 1891.—D. O. de S. E.—El Comandante Secretario, José Ferrer.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 4.—Varones, 2.—Hembras, 4. No se registró matrimonio alguno.

Defunciones

Día 6 Mateo Seguí Rullán, viudo, de 80 años, Hostalet, de enteritis.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 6 Noviembre—5 mañana.

Table with meteorological data: Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Asenso del barómetro en 24 horas, Descenso del barómetro en 24 horas.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Octubre de 1891 al 31 de Marzo de 1892.

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde. De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:15 tarde. De La Puebla á Palma, á las 7:25 m. y 5:25 tarde.

Pedro Rico Mir, viudo, de 56 años, Son Sardina, de afección del corazón. Bartolomé Bonet Vidal, casado, de 34 años, Hospital, de aneurisma. Jaime Bestard Vidal, casado, de 30 años, calle de los Olmos, de afección del corazón. José Bardo Valls, de 15 años, calle de Jaime II, de pleuro-neumonía. Sebastián Pujol Bujosa, de 3 años, La Soledad, de difteria.

Antonia Rosselló Gamundi, viuda de 88 años, calle de Fonollar, de bronquitis. Magdalena Gil Cabot, casada, de 70 años, calle del Carmen, de pulmonía. Antonia Nebot Jover, viuda, de 66 años, calle del Agua, de bronquitis. Feliciano Perez Perez, de 29 meses, Arrabal, de difteria.

Hospital civil

Movimiento de enfermos.—Entradas, 1 varón.—Altas, 3: 2 varones y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL. Estado de la atmósfera.—Cabierte enteramente y llueve. Horizonte.—Cerrado y cargado en todos rumbos: invisible al primero y segundo cuadrantes por causa de la lluvia.

Idem del viento.—Gregal fresco. Idem del mar.—Llana y rizada en cuanto alcanza la vista al través de la lluvia. Buques á la vista.—Ninguno. Vigia de Portopi.—Sin señal.

Matadero

RESES sacrificadas para el abasto público. Día 5. Bueyes, 2.—Terneros, 4.—Carneros, 15.—Ovejas,

10—Borregos 2—Corderos, 6—Cerdos, 17—Cerdas, 19.

Teatro Principal

FUNCIÓN INAUGURAL para hoy sábado 7 de Noviembre de 1891 Primera de abono

Coincidiendo la inauguración de la temporada con la fecha aniversario del natalicio del eminente y coronado vate español D. José Zorrilla honra de nuestra literatura moderna, la Empresa artística rindiéndole justo tributo de admiración, ha dispuesto para este día poner en escena la más valiosa joya del repertorio de tan esclarecido poeta, titulada:

Traidor, Inconfeso y Mártir

El juguete en un acto y en prosa nominado:

LA CÁSCARA AMARGA

A las ocho en punto

PRECIOS DE ABONO POR DECENA Pesetas Cts.

Table with ticket prices: Palcos de platea n.º 22 y primer piso 1 y 23 sin entradas, Id. plateas y de primer piso sin id., Id. de 2.º piso números 1 y 23 sin id., Id. de 2.º piso sin id., Id. de tercer piso sin id.

Table with prices: Butacas, Asientos de tertulia 1.ª fila sin id., Id. 2.ª y 3.ª fila sin id., Delanteras de paraíso sin id., Lotes de 10 entradas para abono, Id. al paraíso.

PRECIOS DIARIOS

Table with daily prices: Palcos de platea n.º 22 y primer piso 1 y 23 sin entrada, Id. plateas y de primer piso sin id., Id. de segundo piso 1 y 23 sin id., Id. del segundo piso sin id., Id. del tercer piso sin id., Butacas sin id., Asientos de tertulia 1.ª fila sin id., Id. 2.ª y 3.ª fila sin id., Delanteras de paraíso sin id., Entrada general á localidades, Id. al paraíso.

NOTA.—Toda localidad que exceda de una peseta pagará diez céntimos por el impuesto del timbre según la ley.

Se necesita una oficiala sastra,

que conozca bien el oficio. Peletería, 41.

De Manacor á la Puebla, á las 7 mañana y 5:15 tarde. De La Puebla á Manacor, á las 7:25 mañana, 2:45 y 5:25 (mixto) tarde. Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, mártis 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia. Para Valencia, juéves 4 tarde. Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana. Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, juéves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo. De Valencia, lunes 7 mañana. De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana. De Mahón, juéves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table with exchange rates: Palma 5 de Noviembre, Dinero, Crédito Balear, Cambio Mallorca, Ferro-carriles de Mallorca, Alumbrado por Gas, Salinas de Ibiza, Sociedad General Mallorquina, Bonos municipales, La Isla Marítima, Madrid 5 Noviembre, Barcelona 5 Noviembre, Paris 5 Noviembre.

HOJAS DEL CALENDARIO

NOVIEMBRE

Cuarto creciente el 9 Luna nueva el 1 Sol sale á los 6 h. 38 Pónese á las 4 h. 49

HOY

7

1659.—Tratado de los Pirineos, entre Francia y España

SÁBADO

311—Stos Engelber—54 to y Herculano obs., Ernesto, Mario y Santas Carina y Tesalónica mrs

OCTUBRE

Cuarto creciente el 9 Luna nueva el 1 Sol sale á las 6 h. 40 Pónese á las 4 h. 48

MAÑANA

8

1620.—Batalla de Praga

DOMINGO

312—XXV después—53 de Pentecostés. El Patrocinio de Ntra. Señora

Pildoras balsámicas vegetales

Compuestas de sustancias balsámicas de origen vegetal curan pronto, segura y radicalmente todas las clases de blenorragias y demás flujos del aparato genito urinario, sin producir jamás complicacion alguna perjudicial.

Farmacia de Escapi.—Cererols, 15

Paraguas—Variadísimo surtido en calidad y clases, con extraordinaria laboratura. Perfumería de Casasnovas, Cadena, 6. 2-d-s-16-11

Tanto se vende como

se alquila una casa de recreo conocida con el nombre de ses Torres, situada en el Molinar, frente del Portitxol y cerca de Can Patas, que reúne todas las condiciones apetecibles.

Para informes, dirigirse á la calle de Bernard, núm. 48.

Local para un colegio

Se cede gratuitamente por un tiempo determinado el edificio en que por espacio de tantos años estuvo instalado el Colegio de Santa Teresa, en el Pont d'Inca, que el público favoreció siempre por sus buenas condiciones higiénicas.

El propietario, previo convenio con el inquilino, estaría también dispuesto á ceder en condiciones muy ventajosas para éste, mobiliario y enseres, y á facilitarle los medios de establecerse.

También se admitirán proposiciones de arriendo para la instalación de alguna industria. Informarán el Conserje de la Protectora ó en la calle de los Huertos, D. José Sansó. 30—11

COLEGIO DEL ANGEL

de las Escuelas de Primera y Segunda Enseñanza Completas. Incorporado al instituto del Cardenal Cisneros, sito en la Universidad de Madrid, calle de Cedaceros, 13 principal, esquina á la Carrera de S. Jerónimo, director-honorario D. José Salameiro, Pbro. dirigido por D. Antonio Ibor y Guardia. Para adquirir informes de tan acreditado colegio, dirigirse á D. Bartolomé Tolará, Pbro. Rectoría del Real Palacio de La Almudaina.

Sombreros para Señora

En la sombrerería de J. Amorós, Borne 74, y Pelaires 30, se ha puesto en venta á precios módicos, un gran surtido de sombreros de señora, confeccionados por una oficiala recién llegada de la casa Lanny de París.

Imprenta de Amengual y Muntaner

Piano.—Se vende uno usado en buen estado. Unión, 43, principal. 27

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantáneamente empleando el Místico Oriental, de G. Barraud, químico de Paris. Precio Ptaa. 1'50 frasco. Depósito general: Centro Farmacéutico. 41

Una profesora desea

admitir en su casa á una ó dos pensionistas de buena familia, para educarlas, y enseñarles las lenguas castellana y francesa, las labores propias de su sexo y tratarlas como si fuesen de su propia familia.

Se darán informes en la imprenta de LA ALMUDAINA, Conquistador, 30. 12

Tanto se vende como

se alquila una espaciosa fábrica de cola y almidón, montada al vapor con local apropiado para instalar cualquiera industria. Para informes dirigirse á la misma fábrica, Molinar de Levante, calle de Coll, núm. 18, Figueras Baxas. 6

Aguas naturales DE EL VICHY CATALAN

Representante por estas islas, EL CENTRO FARMACÉUTICO. Hállanse de venta en todas las buenas farmacias, principales droguerías y depósitos de aguas minerales. Dichos manantiales están declarados de utilidad pública y premiados con los primeros premios en todas las Exposiciones nacionales y extranjeras en que han hecho competencias.

Aventajan á las aguas extranjeras de su identidad en la cura de las ACIDROES, DISPEPSIAS, GASTROISMOS POR ABUSOS ALIMENTICIOS, CONGESTIONES CRÓNICAS DEL HÍGADO, BAZO ó MATRIZ, resultando inmejorables para devolver el APETITO en las convalecencias de toda enfermedad que de él carezca.

Los médicos de más fama dan ya la preferencia al VICHY CATALAN.

Estas aguas solas pueden emplearse así como mezcladas en el vino, la leche ó cerveza.

Los que desean arrear

glar la documentación de censos que tengan derecho á percibir, como también la de herencias, ya sean testadas como intestadas para inscribir unos y otras en el Registro de la propiedad correspondiente, pueden dirigirse á la casa número 25, piso 1.º, de la calle de los Olmos, en la que vive persona que se encargará de hacerlo. También se encarga de recaudar censos.

4—2—g

GRAN SOMBRERERIA

DE MIGUEL LLABRÉS 40—San Nicolás—40

Completo y variado surtido de sombreros de todas clases de las más acreditadas fábricas nacionales y extranjeras, á precios hasta hoy desconocidos por su gran baratura.

Gorras, última novedad, de abrigo y fantasía para hombres y niños, á precios igualmente baratísimos.

Especialidad en la confección de sombreros para curas.

40—San Nicolás—40

20—6

CONTINUA BARATURA

MUEBLES DE TODAS CLASES DE JOAQUIN CUENCA 48—Pelaires—48

Por las circunstancias especiales que concurren en este establecimiento ninguna casa de Palma puede ofrecer la baratura que otorgamos en las manufacturas que constituyen el Almacén y surtido que se tiene constantemente á disposición del público.

Se venden también somniers de varias clases á precios baratísimos.

Se invita al público á que lo vea y juzgue 48—Pelaires—48

13

ACADEMIA DE PREPARACION

PARA INGRESO EN LA GENERAL MILITAR DIRECTOR D. ARTURO GUIU COMANDANTE CAPITAN DE INFANTERÍA ex-Profesor de la Academia General Militar AUXILIADO POR DISTINGUIDOS Y COMPETENTES PROFESORES MILITARES Y CIVILES Toledo 3, Alfileritos, 3

Nodrizas—Una de 25 años y leche de 8 meses, desea encontrar criatura para lactar en su casa, que la tiene calle de Apuntadores, núm. 76. 3—3

Nodrizas—Una de 22 años de edad y leche de 16 meses, desea encontrar criatura para lactar. Informarán en la calle de Fiol, en casa de Matías el zapatero. 2—2—g

Tanto se alquila como

se vende una espaciosa fábrica de cola fuerte con todos los aparatos modernos, con su correspondiente máquina de vapor con fuerza de 6 caballos, situada en Can Capas, calle de la Semolera. Para informes calle de la Galera, 9. 10—8

Tricófero restaurador

del cabello

Verdadero tricófero con quina. Cura la caspa, fortifica la raíz del cabello, favorece el crecimiento é impide su caída y la salida de las canas.

Por su exquisito aroma constituye el mejor elixir de tocador.

Farmacia de Escapi.—Cererols, 15

Línea de buques Transatlánticos DE E. Pi y C.º

Servicio mensual entre la Península, Antillas y Estados Unidos.

Para Puerto Rico, Habana y Cienfuegos con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas, saldrá el 25 de Noviembre el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha

HERNAN CORTES

de 3.050 toneladas de registro clasificado 100 A. 1 en el Lloyds Inglés, admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Para fletes, pasajes y demás informes en Palma, dirigirse á Sans Hermanos, Conquistador, 7. 10

PARA PONCE

Saldrá de este puerto del cinco al diez del próximo Noviembre, el velero bergatino goleta URBANA, su capitán D. ANTONIO VAQUER

Admitirá un resto de carga á fletes con destino á dicho punto. Para informes, dirigirse al almacén de D. Bernardo Estela, frente al Cuartel de Caballería. 17

Aviso—Se vende una hermosa capilla, que consta de 18 nichos, existente en el Cementerio rural de esta ciudad, á un precio muy económico.

Se alquilan varios pisos de mucha capacidad, situados en parajes céntricos. Igualmente se venden algunas fincas en esta ciudad y en su término.

Para informes, Plaza de la Constitución, número 94, en tresuelo, y en la calle de los Hostales, núm. 91. 4—2—g

Pérdida—Se ha extraviado una perra cruzada de gajo y podenco, de pelo colorado, nariz negra y orejas bajas. En esta imprenta darán razón de su dueño.